

Communiqué de presse

# L'égalité des genres : l'affaire de toutes et tous !

Berne/Lausanne, le 1<sup>er</sup> mars 2024 – Être fille et se rendre à l'école. Être paysanne et disposer de terres. Être mère et ne plus se priver de nourriture afin que le reste de la famille mange à sa faim. A la veille de la Journée mondiale des droits des femmes, le 8 mars, SWISSAID rappelle que le combat pour l'égalité des genres est encore long. Mais plusieurs succès nous confortent dans notre engagement.





La promotion des droits des femmes et le renforcement de leur autonomie sont au cœur des projets de SWISSAID. A l'occasion de la Journée internationale des droits des femmes, notre organisation tourne les projecteurs sur les inégalités de genre mais aussi sur les projets mis en œuvre pour y remédier.

## Se rendre en classe, malgré les menstruations

Au Niger, SWISSAID soutient plusieurs projets visant à améliorer l'accès à l'eau et la promotion de l'hygiène. Dans la région de Boboye, au sud-ouest du pays, 55% de la population n'a pas accès à l'eau potable et plus de 75% ne dispose pas de latrines.

« La situation est particulièrement délicate pour les écolières lors de leurs périodes de menstruation. Faute d'installations sanitaires à proximité des salles de classe et de protections hygiéniques, elles sont en effet nombreuses à renoncer à se rendre en cours », explique Haouaou Tondi, chargée des projets genre au bureau de SWISSAID au Niger.

Afin d'améliorer le quotidien de la population et en particulier celui des femmes, SWISSAID soutient la construction de points d'eau et de latrines dans l'enceinte des écoles. Sur les 18 écoles primaires recensées dans la zone du projet, onze ont déjà été équipées de toilettes. Les femmes et les hommes sont en outre sensibilisé-e-s à l'hygiène menstruelle, notamment au travers de campagnes dans les villages. SWISSAID fournit par ailleurs du matériel de couture visant à la confection de serviettes hygiéniques réutilisables pendant trois mois. « Ces mesures ont apporté un changement remarquable dans le quotidien de ces femmes, et profitent à toute la communauté. Elles permettent de mieux comprendre que les menstruations sont un phénomène naturel et que ce sujet ne doit pas être tabou », poursuit Haouaou Tondi.

### Contre la faim - soutenir les paysannes

S'agissant de l'accès à l'alimentation, les femmes sont malheureusement également discriminées. Et la situation s'est péjorée ces dernières années. En 2021, 31,9 % des femmes dans le monde se trouvaient en situation d'insécurité alimentaire modérée ou grave, contre 27,6 % des hommes, selon l'Organisation mondiale de la santé. Un écart de plus de 4 points, contre 3 en 2020. Pourtant, les femmes jouent un rôle crucial dans la production agricole. Selon l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture, les rendements pourraient augmenter de 20 à 30 % si le potentiel des petites productrices était renforcé et si elles avaient les mêmes possibilités d'exploitation et d'accès au foncier que les hommes. Et d'estimer que cela diminuerait de 150 millions le nombre de personnes souffrant de la faim dans le monde.

Au Tchad, SWISSAID soutient des femmes dans leur lutte pour exploiter des terres agricoles et en devenir propriétaires. Réunies en groupements, certaines d'entre elles peuvent désormais cultiver quelques hectares, améliorant ainsi leur niveau de vie et celui de leur famille.

#### Rôle des hommes

Sans sensibilisation ni implication des hommes, l'objectif numéro 5 de l'Agenda 2030 des Nations Unies, à savoir l'égalité des sexes ainsi que l'autonomie des femmes et des filles, ne



sera pas atteint. Daniele Polini, chargé des questions de genre chez SWISSAID, abonde : « Les hommes jouent un rôle-clé dans l'émancipation des femmes. Par son action, SWISSAID les sensibilise à l'importance de l'autonomie des femmes, et l'impact que cela peut avoir sur le revenu, la société ou l'éducation des enfants. Notre organisation encourage les hommes à participer au processus de transformation ».

Certes le chemin vers l'égalité est encore long, mais le retour de fillettes sur les bancs de l'école, la participation d'hommes à des ateliers de sensibilisation ou l'accès à la propriété pour des femmes sont tant de succès qui motivent les équipes de SWISSAID au Sud et en Suisse.

#### Personne de contact:

Delphine Neyaga, responsable médias pour la Suisse romande, SWISSAID, media@swissaid.ch. Tél.: 076/582 76 66

# Matériel à disposition:

- Podcast de SWISSAID : « <u>Egalité Quand les femmes ont leur mot à dire, la faim</u> diminue »
- Article de SWISSAID : « Ecoles bleues au Niger. L'école au service de la santé »
- Article de SWISSAID : « <u>Femmes au Tchad. L'inégalité coûte cher, l'égalité rapporte gros</u> »

<u>Lien</u> pour télécharger des images : Sensibilisation à l'hygiène menstruelle pour tout un village dans la région de Boboye, Niger. Crédits : SWISSAID

# Quelques chiffres:

- En 2022, plus de cinq femmes ou filles dans le monde ont été tuées chaque heure par un membre de leur propre famille (source : <u>UNWOMEN</u>)
- 50 millions de filles et de femmes aujourd'hui en vie ont été mariées avant l'âge de 18 ans. Cela représente 1 jeune femme sur 5 dans le monde (Source : <u>UNICEF</u>)
- Au Tchad, 14% des femmes savent lire et écrire. Ce taux est de 31% chez les hommes (source : UNICEF)
- En Suisse, la part de femmes cheffes d'exploitation était de 7,1% en 2022. La Suisse présente une faible part de femmes en comparaison européenne, seuls Malte et les Pays-Bas présentent un nombre inférieur de femmes cheffes d'exploitation (source : <u>AGRISTAT</u>)
- Au Sud-Soudan, 57% des adolescentes interrogées ont déclaré rester à la maison pendant leurs règles en raison de l'absence de vestiaires privés à l'école. Au Bangladesh, seuls 36% des filles avaient des connaissances sur les menstruations avant leurs premières règles

(source: Banque Mondiale)